
„ М ы  должны изменить облик Ч А Э С  и Славутича“  —
ТАКОЙ БЫЛА ГЛАВНАЯ МЫСЛЬ КОНФЕРЕНЦИИ ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА 

ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АЭС»
Повестка дня конфе

ренции, как уже сообща
лось, была обычной: «О 
ходе выполнения коллек
тивного договора на 1994 
год». Но вот то, что сто
яло за ней, предугадать 
было трудно.

Во-первых, изменился 
привычный «расклад» 
докладчиков. От трудово
го коллектива, как и ра
ньше, докладывал пред
седатель объединенного 
профкома Алексей ЛЫЧ. 
Зато у докладчика от со
бственника — генерально
го директора Сергея ПА
РАШ И Н А — появилось 
целых десять содоклад
чиков. Не слишком ли 
много? Проблем накопи
лось достаточно, а значит 
было о чем поговорить 
заместителям директора 
и главного инженера по 
важнейшим направлени
ям работы.

А, во-вторых, содержа
ние директорского докла
да существенно отлича
лось от предыдущих. Од
ним из центральных его 
моментов стал разговор 
о культуре безопасности.

Культура безопас
ности,—отметил С. Пара
шин, — весьма тонкий 
продукт. По д а н н ы м  
МАГАТЭ, 60 процентов 
безопасности на АЭС ми
ра зависят от культуры 
безопасности, от челове
ческого фактора.

Проблемы технические, 
экономические, политиче
ские, человеческие пере
плетаются все плотнее...

А впрочем, об этом лу
чше всего расскажут стро
ки стенограммы.

За 10 месяцев 1994 
года Чернобыльская АЭС 
произвела 8,0 миллиарда 
киловатт-часов электро
энергии— сообщил С. Па
рашин. — К  сожалению, 
намеченный для себя 
план мы не выполнили 
из-за перепростоев и от
казов оборудования. На
ша недовыработка дости- 
гает почти одного мил
лиарда киловатт - часов. 
Возросло количество на
рушении техники безопа- 
сности. В целом состоя
ние ЧАЭС но этим пара
метрам, как видим, ста
новится менее надежным. 
Мы произвели энергии на 
2 триллиона карбованцев, 
а получили от потреби
телей 1,0 триллиона. За
долженность нам состав
ляет 100 млрд. крб.

О положении ЧАЭС 
во внешнем мире, кото

рое постоянно отражает
ся на всей нашей деяте
льности. Прежде всего, 
наблюдается давление со 
стороны стран Запада. 
Напомню, что летом с. г. 
в Неаполе странами «бо
льшой семерки» было 
принято решение о дав
лении на Украину в свя
зи с ЧАЭС. Это давление 
продолжает реализовыва
ться. В Украине уже два
жды побывала рабочая 
группа «большой семер
ки». в один из заездов 
она посещала ЧАЭС. Мы 
общались с гостями. Но, 
к сожалению, дискуссии 
не получается: они слы
шат только себя.

ЧАЭС предложила план 
дальнейшего повышения 
безопасности станции, 
рассмотренной Госком- 
атомом Украины. Колле
гия Госкоматома приняла 
документ, в котором по
казаны условия дальней
шей работы нашей стан
ции. По этим условиям 
мы ежегодно получаем 
разрешение на эксплуа
тацию, должны непреры
вно повышать безопас
ность, произвести боль
шую исследовательскую 
работу но оценке наших 
блоков. По нашей оцен
ке, общая стоимость ре
конструкции и повыше
ние безопасности первого, 
второго и третьего бло
ков составляет 540 мил
лионов долларов. Мы за
нимаемся как составле
нием технической про
граммы реконструкции, 
так и поиском этих 
средств.

Кризис в Украине и 
колебание правительства 
в отношении Чернобыль
ской АЭС, которое про
исходит из-за давления 
на него как слева, так и 
справа, как с Запада, так 
и изнутри страны, не по
зволяет сейчас правите
льству принять активные 
меры но финансированию 
программы, предложен
ной ЧАЭС. Поэтому по
иск средств ложится на 
Чернобыльскую станцию. 
Каковы же пути этого 
поиска? Первый. Реали
зация части электроэнер
гии за рубеж. Работа на
ми начата, ищем партне
ров. В  Кабинете минист
ров понимание в этом 
вопросе мы нашли. Вто
рой путь — кредит. Та
кие предложения тоже 
есть. Имеется также во
зможность включения за
трат на реконструкцию в

тариф. Уверен, что и эту 
работу можно выполнить.

Что нужно, чтобы ук
репить веру в нас пра
вительства. Президента? 
Нужен здоровый коллек
тив, нужна абсолютно на
дежная работа станции. 
Здесь мы зависим от 
очень большого числа 
факторов. Коллектив на- 
ходится в уникальном 
состоянии и должны это 
сознавать. Мы отличаем
ся от всех других стан
ций. О нас говорят все, 
говорят все, что хотят. 
В этом сложность наше
го положения. С другой 
стороны, это дает нам 
возможность постоянного 
наступления.

Мы недавно провели 
семинар МАГАТЭ по ку
льтуре безопасности, мно
го говорили по этому во
просу. В результате бе
сед со специалистами, 
сказал докладчик, можно 
утверждать, что на 80 
процентов безопасность 
ЧАЭС зависит от нас с 
вами, от нашего настро
ения, от нашей уверен
ности. Если мы подни
мем этот дух, культуру 
безопасности на необхо
димый уровень, мы будем 
работать безопасно, наде
жно. Это хорошо, что мы 
еще раз получили такое 
подтверж д е н и е  от 
МАГАТЭ.

Докладчик рассказал 
об усилиях, предпринима
емых для создания поло
жительного имиджа го
рода энергетиков — Сла- 
уутича. В прошлом году 
состоялся большой фес
тиваль «Романсы Славу
тнча" с приглашением ве
дущих артистов. В этом 
году проведен междуна
родный фестиваль дет
ского творчества, прессы 
и телевидения «Золотая 
осень Славутнча». Орга
низована научная конфе
ренция по истории, на 
которую приехали круп
ные ученые Украины и 
России. Вел конферен
цию вице-президент На
циональной академии на
ук Украины Петр Толоч- 
ко. Ученые сообщили до
статочно много информа
ции об истории этого 
края. На средства ЧАЭС 
будет издан сборник на
учных докладов конфе
ренции. Конференция по
казала, что Славутич вы
рос не на пустом месте, 
а на древней, богатой ис
торическими традициями 
земле. В городе будет

создан музей, в его окре
стностях начнутся архе
ологические раскопки. 
Хорошей традицией стал 
праздник «День города». 
По отзывам, он проходит 
не хуже, чем в Киеве.

О жилищном строите
льстве. Оно сократилось, 
но продолжается. И 
ЧАЭС занимает первое 
место в этом вопросе 
среди атомных станций 
Украины.

Заключая доклад, Се
ргей Парашин сообщил, 
что, несмотря на пред
принимаемые шаги, мо
ральный климат в кол
лективе остается дово
льно напряженным. На
кануне конференции в 
объединенный профком 
поступило письмо от кол
лектива смены №  2, ко
торый обеспокоен обста
новкой, что складывается 
вокруг Чернобыльской 
станции. В обращении 
отмечается, моральный 
дух в коллективе стал 
хуже, в частности, из-за
давления стран «большой 
семерки». Это очень ва
жное заявление. Его не
льзя оставлять без вни
мания. Мы понимаем, что 
этот дух нужно повы
шать. Для этого есть все 
возможности.

Много острых проблем 
было также затронуто в 
выступлениях содоклад
чиков и делегатов кон
ференции. Они в той или 
иной степени соприкаса
лись с проблематикой 
основного доклада. По
жалуй, наибольший резо
нанс в зале имело выс
тупление председателя 
Госкоматома Украины 
Михаила УМАНЦА.

- Говорить мне труд
но,—сказал он. — И по
тому, что я работал на 
ЧАЭС, и потому, что ра
ботая в Киеве, хорошо 
знаю, что творится в ми

ре вокруг нас. И тем не 
менее попробуем подвес
ти некоторые итоги. Мы 
с вами прожили эпоху 
между двумя специалис
тами по демонтажу соц- 
системы , нарекшими ве
ликие фразы. Один из 
них нас проинформиро
вал, что процесс пошел. 
А второй подвел итог 
промежуточного этапа: 
«Маемо те, що маемо». 
Это, действительно, был 
тяжелый период, когда 
не только хотели закрыть 
Чернобыльскую станцию. 
Нас просто хотели раста
щить но непонятным 
коммерческим структурам. 
Ныне начинается процесс 
акционирования и корпо
ратизации. И я очень на
деюсь, что через неко
торое время в этом зале 
мы встретимся этим же 
составом, н о  вы уже бу
дете держателями акций. 
Почему же нужен этот 
процесс? И почему Гос- 
коматом вместе с дирек
торами станций об этом 
заговорил? Потому, что 
мы поняли: сегодня го
сударство, к сожалению, 
банкрот в очень многих 
вопросах.

В последнее время бы
ли увеличены тарифы на 
электроэнергию. Тариф 
для промышленных пред
приятий вырос с 200 до 
1400 крб. за киловатт- 
час. И что же? Соответ
ственно долг нам за эне
ргию вырос с одного до 
четырех триллионов крб. 
А в карманах у нас не 
прибавилось ничего. Се
годня государство не в 
состоянии запустить де
нежно-кредитную систе
му. И до тех пор, пока 
мы не получим органи
зацию, которая будет по
купать электроэнергию на 
конкурентной основе и 
которой мы сможем пре
дъявлять счет без госу-

дарства, мы этих денег 
не получим. Мы надеем
ся на реализацию указа 
Президента Украины о 
корпоратизации энергети
ки. Будет, очевидно, и 
компания Чернобыльской 
АЭС. И я вас предосте
регаю: компания должна 
сохранять ваш коллек
тив.

В нынешних условиях 
атомная энергетика не 
выживет, если будет про
должаться диктат, моно
полизм со стороны Рос
сии. Ведь кроме коллек
тивов самих АЭС, мы 
ничего не имеем. Не име
ем научного сопровож
дения, что является нон
сенсом. Ни одна страна 
мира, имеющая только 
один-два атомных энер
гоблока, не ощущает та
кого дефицита в научно- 
техническом сопровожде
нии, как Украина, имею
щая 14 блоков. У нас 
нет запасных частей и, 
наконец, не имеем топ
лива. А самое главное— 
все это мы  покупаем за 
валюту и по мировым 
ценам. Поэтому при пе
реходе на новую систему 
мы должны позаботиться 
о внутренней конкуренто
способности.

Есть ли в Украине во
зможность ослабить мо
нополизм России до ми 
нимума? Да, есть. К  та-  
кому выводу пришел Гос- 
коматом и, думаю, под
ходят правительство и 
политики. Надо создавать 
свой ядерно-топливный 
цикл. Мне бы хотелось, 
чтобы ЧАЭС, продолжая 
работать, стала лидером 
п о  " хвостовым" звеньям 
этого ядерно-тонливного 
цикла. В первую очередь 
здесь надо зарождать на
циональное предприятие 
по переработке, хране
нию и захоронению ра
диоактивных отходов. Б ез 
этого не выживут ни Че
рнобыльская станция, ни 
атомная энергетика Ук
раины. На базе Кирово
града и Днепропетровска 
мы должны создать пред
приятия но ядерному то
пливу с привлечением 
передовых технологий.

Нужно это делать, но 
тяжело. Почему? Да по
тому, что те, кто добива
лся закрытия ЧАЭС и 
моратория, не ушли с 
политической арены. Они 
притихли и наблюдают, а 
где могут, кусают и вре
дят.

Конференция рассмот
рела ряд других вопро
сов.

Виктор КАПУСТА, 
На фото: новостройки 

Славутича.


